

Vorwort.

Dass ich dem mehrfach an mich ergangenen Wunsch nachgebe, gegenwärtigen, ursprünglich nicht zum Druck bestimmten Vortrag, nun auch auf diesem Wege der Oeffentlichkeit zu überliefern, hat keinen andern Grund, als weil ich mich überzeugt halte, dass er auch in grösserem Kreise gar wohl beitragen könne, ein richtiges Urtheil über einen Gegenstand zu begründen, welcher, je mehr er in seiner wichtigen Bedeutung erkannt werden wird, um so vielseitigere Anwendung nothwendig finden muss.

Freilich war es innerhalb der hier gesteckten Grenzen nicht möglich, weder den ganzen Reich-